

La Petite Tunisie

Le Petit Tunisien

SOCIALE

La Tunisie Socialiste

1^{re} page 10 fr. (al. gne); Echos : 5 fr.; 2^e page 3 fr. Abonnements et annonces payables d'avance. **Rédacteur en chef: Em. LACROIX** C. C. P. 2523 S-Germain Hebdomadaire Tunisie-Constantine : 12 fr. par an France : 15 fr. — Etranger : 20 fr.

La Révolution d'abord et toujours !

Il y a des noms qui, à la lecture, retiennent plus ou moins l'attention; pourquoi celui de Philippe Soupault au bas d'un pamphlet abject et criminel retint-il notre attention ? Au lieu des 49 autres ? Nous ne saurions le dire; toujours est-il que nous n'en crûmes pas nos yeux lorsque nous lîmes dans les quotidiens d'information les éloges que l'on décernait à ce Philippe Soupault. Il est vrai que, pour leur excuse, nos confrères sont jeunes et ne savent pas.

Le monde est un entre-croisement de conflits qui, aux yeux de tout homme un peu averti, dépassent le cadre d'un simple débat politique ou social. Notre époque manque singulièrement de voyants. Mais il est impossible à qui n'est pas dépourvu de toute perspicacité de n'être pas tenté de supputer les conséquences humaines d'un état de choses absolument bouleversant.

Plus loin que le réveil de l'autochtone de peuples longtemps asservis et qui sembleraient ne pas désirer autre chose que de reconquérir leur indépendance, ou que le conflit inapaisable des revendications ouvrières et sociales au sein des Etats qui tiennent encore en Europe, nous croyons à la fatalité d'une délivrance totale. Sous les coups de plus en plus durs qui lui sont assénés, il faudra bien que l'homme finisse par changer ses rapports.

Bien conscients de la nature des forces qui troublent actuellement le monde, nous voulons, avant même de nous compter et de nous mettre à l'œuvre, proclamer notre détachement absolu, et en quelque sorte notre purification, des idées qui sont à la base de la civilisation européenne encore toute proche et même de toute civilisation basée sur les insupportables principes de nécessité et de devoir.

Plus encore que le patriotisme qui est une hystérie comme une autre, mais plus creuse et plus mortelle qu'une autre, ce qui nous répugne c'est l'idée de Patrie qui est vraiment le concept le plus bestial, le moins philosophique dans lequel on essaie de faire entrer notre esprit (1).

Nous sommes certainement des Barbares puisqu'une certaine forme de civilisation nous écoeure.

Partout où règne la civilisation occidentale toutes attaches humaines ont cessé à l'exception de celles qui avaient pour raison d'être l'intérêt. « le dur paiement au comptant ». Depuis plus d'un siècle la dignité humaine est ravalée au rang de valeur d'échange. Il est déjà injuste, il est monstrueux que qui ne possède pas soit asservi par qui possède, mais lorsque cette oppression dépasse le cadre d'un simple salaire à payer et prend par exemple la forme de l'esclavage que la haute finance internationale fait peser sur les peuples, c'est une iniquité qu'aucun massacre ne parviendra à expier. Nous n'acceptons pas les lois de l'Economie ou de l'Echange, nous n'acceptons pas l'esclavage du Travail, et dans un domaine encore plus large nous nous déclarons en insurrection contre l'Histoire. L'Histoire est régie

par des lois que la lâcheté des individus conditionne et nous ne sommes certes pas des humanitaires, à quelque degré que ce soit.

C'est notre rejet de toute loi consentie, notre espoir en des forces neuves, souterraines et capables de bousculer l'Histoire, de rompre l'enchaînement dérisoire des faits, qui nous fait tourner les yeux vers l'Asie (1). Car, en définitive, nous avons besoin de la Liberté, mais d'une Liberté calquée sur nos nécessités spirituelles les plus profondes, sur les exigences les plus strictes et les plus humaines de nos chairs en vérité ce sont toujours les autres qui auront peur. L'époque moderne a fait son temps. La stéréotypie des gestes, des actes, des mensonges de l'Europe a accompli le cycle du dégoût (2). C'est au tour des Mongols de camper sur nos places. La violence à quoi nous nous engageons ici, il ne faut craindre à aucun moment qu'elle nous prenne au dépourvu, qu'elle nous dépasse. Pourtant, à notre gré, cela n'est pas suffisant encore, quoi qu'il puisse arriver. Il importe de ne voir dans notre démarche que la confiance absolue que nous faisons à tel sentiment qui nous est commun, et proprement au sentiment de la révolte, sur quoi se fondent les seules choses valables.

Plaçant au-devant de toutes différences notre amour de la Révolution et notre décision d'efficacité, dans le domaine encore tout restreint qui est pour l'instant le nôtre, nous : GLARTE, -CORRESPONDANCE, PHILOSOPHES, LA REVOLUTION SURREALISTE, etc., déclarons ce qui suit :

1° Le magnifique exemple d'un désarmement immédiat, intégral et sans contre partie qui a été donné au monde en 1917 par LENINE à Brest-Litovsk, désarmement dont la valeur révolutionnaire est infinie, nous ne croyons pas votre France capable de le suivre jamais.

2° En tant que, pour la plupart, mobilisables et destinés officieusement à revêtir l'abjecte capote bleu-horizon, nous repoussons énergiquement et de toutes manières pour l'avenir l'idée d'un assujettissement de cet ordre, étant donné que pour nous la France n'existe pas.

3° Il va sans dire que, dans ces conditions, nous approuvons pleinement et contresignons le manifeste lancé par le Comité d'action contre la guerre du Maroc, et cela d'autant plus que ses auteurs sont sous le coup de poursuites judiciaires.

4° Prêtres, médecins, professeurs, littérateurs, poètes, philosophes, journalistes, juges, avocats, policiers, académiciens de toutes sortes, vous tous, signataires de ce papier imbécile : « Les intellectuels aux côtés de la Patrie », nous vous dénonçons et vous confondrons en toute occasion. Chiens dressés à bien profiter de la Patrie, la

(1) Faisons justice de cette image. L'Orient est partout. Il représente le conflit de la métaphysique et de ses ennemis, lesquels sont les ennemis de la liberté et de la contemplation. En Europe même qui peut dire où n'est pas l'Orient ? Dans la rue, l'homme que vous croisez le porte en lui : l'Orient est dans sa conscience.

(2) Spinoza, Kant, Shelling, Proud'hon, Marx, Stirner, Baudelaire, Lautréamont, Rimbaud, Nietzsche : cette seule énumération est le commencement de votre désastre.

seule pensée de cet os à ronger vous anime.

5° Nous sommes la révolte de l'esprit; nous considérons la Révolution sanglante comme la vengeance inéluctable de l'esprit humilié par vos œuvres. Nous ne sommes pas des utopistes : cette Révolution nous ne la concevons que sous sa forme sociale. S'il existe quelque part des hommes qui aient vu se dresser contre eux une coalition telle qu'il n'y ait personne qui ne les réprouve traités à tout ce qui n'est pas la Liberté, insoumis de toutes sortes, prisonniers de droit commun, qu'ils n'oublient pas que l'idée de Révolution est la sauvegarde la meilleure et la plus efficace de l'individu.

Philippe SOUPAULT.

BULLETTIN

Le problème des salaires

Les Etats autoritaires, l'U.B.S.S. y comprise, ont mis un terme au droit de grève. Dans ces pays les salaires de base sont fixés par le gouvernement qui exerce un contrôle efficace sur tous les corps de métier. Chose curieuse, en Italie par exemple, les pouvoirs publics sont bien plus préoccupés de fixer une limite supérieure dans chaque profession que de déterminer le salaire minimum. Un chef d'industrie, par exemple, ne peut pas embaucher au-dessus du prix limite de la région et il ne lui est pas permis de faire à son personnel des conditions plus avantageuses que celles qui sont en vigueur partout. Ce ne sont donc pas les ouvriers eux-mêmes qui sont jugés des avantages que l'on peut leur consentir, et les tarifs sont fixés en considération des prix de revient. Il en résulte que le gouvernement est maître de sa production; quant aux patrons ils doivent se conformer à des règles très précises pour le recrutement et le licenciement du personnel dont ils ont l'emploi. Ce serait une erreur de croire qu'ils ont plus de libertés que leurs ouvriers : une main de fer, des observateurs vigilants auxquels rien n'échappe, tiennent ferme les intérêts du fisc beaucoup plus érigeant dans la Péninsule que partout ailleurs.

Sans souhaiter que dans l'ensemble on soit bridé avec une telle rigueur il faut convenir qu'en France en particulier on abuse du droit de grève qui, en fait, est à réprouver comme tous les moyens violents et au même titre que la guerre ou la révolution. Pourquoi, en effet, les ouvriers se feraient-ils justice eux-mêmes alors que le contribuable, par exemple, n'a pas le droit de faire la grève de l'impôt. On admet que la grève est « l'ultima ratio », la seule ressource du salarié pour défendre ses intérêts contre l'omnipotence patronale. Ce n'est pas exact, on peut concevoir d'autres méthodes, des arbitrages, par exemple, à action accélérée déclenchés par les ministères de qui relèvent l'économie générale. En tous cas les salaires doivent toujours faire l'objet d'études d'ensemble portant au moins sur toute une région et non pas sur le cas particulier d'une usine exceptionnellement favorisée par sa production ou d'autres facteurs d'ordre particulier. Ce n'est pas en tous cas les bénéfices occasionnels susceptibles d'avantager quelques salariés qui sont à retenir mais le salaire moyen de tous les travailleurs des mêmes catégories dans les mêmes conditions de lieu et de ravitaillement. En un mot l'intérêt public exige que l'on se préoccupe de la production et de la possibilité de vente de cette production avant de songer à relever les salaires.

Il y a là des problèmes d'économie pure qui appartiennent au Parlement et au Gouvernement et non pas aux syndicats, lesquels ne peuvent pas être à la fois juges et parties en cause.

CIVIS.

Abonnez-vous aux « Hommes du Jour » 25 francs par an 29, rue Bleue, Paris

Dans la Légion d'Honneur

COMMANDEUR

M. El Okby Chadly, Président du Conseil d'Administration de la Société des Habous des Lieux Saints à Tunis; M. Ben Raïs Ahmed, Ministre de la Plume de S. A. le Bey.

OFFICIER

M. Bellaïche Samuel, vice-président de la Chambre de Commerce Tunisienne du Nord à Tunis; M. Torki Mohamed, Directeur du Protocole de S. A. le Bey.

CHEVALIER

M. Renaudin, administrateur et directeur général du Crédit Foncier en Algérie-Tunisie; M. Bessis Edmond, propriétaire-viticulteur à Tunis; M. Kastalli Chedli, directeur du journal « La Nahdha », Tunis; M. Krief Simon, vice-président du Syndicat de la Nouveauté à Tunis; M. King Thomas, directeur de la Société Commerciale Tunisienne à Tunis. Nous adressons aux décorés nos vives félicitations.

Le 24 novembre, devant la Commission de l'Algérie, M. Albert Sarraut grand chef de l'Afrique du Nord, a fait un exposé complet, lumineux, écrasant, des périls qui menacent la France en Algérie, au Maroc et en Tunisie. Il a lu à ce sujet des documents plus qu'édifiants qui ont fortement impressionné toute la Commission. Il a dénoncé les menées étrangères qui, au Maroc et en Tunisie en particulier, voire en Algérie, favorisent le mouvement indépendantiste. Il s'est dressé contre les programmes destructeurs de la souveraineté française et a révélé ceux qui les soutiennent. Il n'a ménagé aucun des rebelles qui, après tant de bienfaits de la France, aujourd'hui la trahissent. Il a conclu que le Gouvernement ne tolérerait plus aucun attentat contre cette souveraineté.

Et, dans la Commission, on entendit des députés qui déclaraient : « Pourquoi avoir attendu si longtemps ? Il fallait tuer le mal dans l'œuf. Il ne fallait pas permettre que des condamnés pour menées anti-françaises tels que Barthel ne fassent pas leur peine. C'est la carence du Front Populaire à hypothèque communiste qui nous a menés là ! Espérons que le Président Sarraut, patriote cent pour cent, parera avec énergie aux dangers qui nous menacent ! »

Les magasins resteront ouverts le lundi en Algérie

M. René Lebrét, président de la Commission du Commerce, a déclaré qu'il « pouvait vous dire que le Gouvernement a donné suite à la motion votée par la Commission du Commerce et qu'un décret va être pris qui rétablira pour le commerce de détail le régime en vigueur durant l'Exposition. En d'autres termes, les magasins vont rouvrir le lundi ». ENFIN !

Les prix de la vie restent stationnaires au Maroc

Dans son avant-dernier numéro, le « Petit Casablancais » disait que les prix de la vie parcouraient un palier, puis, sauf événement imprévu, tendraient à baisser.

Actuellement la hausse est complètement enrayée.

C'est à la fin du mois de juin que la poussée a été vive.

Si nous consultons les mercuriales de prix de détail à Casablanca nous pouvons faire les comparaisons suivantes entre les cours du 28 juin et ceux du 15 novembre : le pain de consommation courante passe de 2,15 à 2,25, la semoule de blé dur de 2,25-2,50 à 3,00, la farine première de blé tendre de 2,50 à 2,60, les pâtes fabriquées au Maroc de 3,00 à 3,20, les œufs de 3,50 à 6,00, le lait frais de 2,00 à 2,25, le café 1^{er} qualité de 16-22 à 16-24, le thé vert de 22-26 à 25-30, le fromage de gruyère de 12 à 14, l'huile d'olive du pays raffinée de 10,00 à 6,00, la viande de bœuf ne bouge pas, la viande de mouton hors série passe de 12-14 à 10-12, les pommes de terre du pays de

A quand l'état de siège en Afrique du Nord ?

Après les incidents de Bizerte, nos confrères le « Republicain » de Constantine réclame à cor et à cri l'état de siège en Tunisie, et la « Tribune » de Sfax va plus loin : elle demande l'application de la loi martiale !!!

La loi martiale ? C'est-à-dire le droit pour l'autorité de vous envoyer ad patres si vous n'obéissez pas à la sommation.

« Voici déjà quelques semaines notre énergique doyen E. Lacroix entraîné en campagne pour demander la promulgation en Tunisie de l'état de siège.

« Il fut bien suivi par René Bouyac, et plusieurs journaux d'Algérie appuyèrent le mouvement.

« Tout d'abord je n'ai pas suivi mes deux confrères, car le nom « d'état de siège » me rappelait le temps du lugubre Anapélite et un état de siège qui dura trois ans.

« Mais les événements se succèdent dans la Régence avec une rapidité déconcertante et Tunis est devenu un véritable coupe-gorge; la forêt de Bondy, autrefois mal réputée, ne fut jamais aussi dangereuse.

« La carence totale du gouvernement civil ne nous permet plus d'espérer un retour à l'état normal, à la sécurité d'autrefois; au contraire, la situation ne fait qu'empirer.

« On vole, on tue dans tous les coins de Tunis. Des malfaiteurs fusillent en pleine rue des agents de police comme le malheureux Bouberna; d'autres les écartent ainsi qu'il est arrivé au brigadier Barre et quant aux vulgaires cochons de payants y ils ont l'air d'esclaves antiques jetés aux fauves.

« Cela ne peut pas durer, aussi nous joignons-nous à La Petite Tunisie et au Progrès de Tunis pour réclamer l'Etat de Siège, avec Cour Martiale par-dessus le marché.

« Si le forcené de la rue d'Italie avait été fusillé dans les vingt-quatre heures, il y a gros à parier qu'il n'aurait pas eu d'imitateurs...

« Tandis que maintenant... »

RAOUL-BENOIT.

Pas d'impôts nouveaux au Maroc

Alors que le public s'attendait à voir tomber, à l'occasion du prochain budget, une pluie d'impôts nouveaux, il a eu le plaisir d'apprendre qu'il serait, cette année encore, épargné.

Budget préparé et signé par M. Maringe qui a quitté le Maroc de la façon la plus élégante qui soit, la sagesse de sa gestion financière.

M. Maringe aura été un Directeur des Finances de grande classe. Venu au Maroc après une ère de facilité qui creusa des trous dans le budget et qui endetta le pays il sut combler les vides et freiner des dépenses qui nous conduisaient à des difficultés insurmontables. Ajoutons que la Résidence a bien su plaider notre cause auprès de la Métropole. Tandis que tous les pays du monde sont accablés d'impôts de plus en plus lourds, nous restons, malgré la sévérité de la crise économique, un pays fiscalement privilégié. Il faudra le crier sur les toits. Bien, en effet, ne sera plus apte à détruire les calomnies que l'on fait courir sur notre compte et plus susceptible de nous faire une bonne propagande.

(Le « Petit Casablancais ».)

La Tunisie livre du matériel roulant à Djidjelli

On sait que la mine de fer de Sidi-Marouf, située à 75 kilomètres de Djidjelli, va être exploitée, à partir du début de l'année prochaine, d'une manière rationnelle. Le minerai extrait sera transporté à Djidjelli où des navires viendront en prendre chargement.

Pour parvenir à la mine, une ligne ferroviaire a été tracée et est aujourd'hui

0,70-0,95 à 1,20, le vin rouge du pays de 1,65-2,00 à 1,80-2,000, le pétrole de 1,20 à 1,25.

La Mercuriale du 7 décembre nous donne les mêmes chiffres. Le pain est à 2,25, la semoule est à 3 francs, l'huile d'olive du pays à 6,00, la viande est au même prix.

complètement terminée, mais une ligne ne suffit pas. Encore faut-il du matériel roulant.

C'est pour embarquer ce matériel que le cargo « Sainte-Marguerite II », venant de Tunis, a relâché à Bône, où les délicates opérations ont commencé aussitôt.

Charger locomotives et wagons ne constituait pas une petite affaire.

Office des Postes, Télégraphes et Téléphones

AVIS

Une adjudication pour l'entreprise du transport des correspondances et des colis postaux entre Fomm-Tatahouine, Remada, Bordj-le-Bouff et vice-versa, service à exécuter par voiture automobile, aura lieu le 19 mars 1938, à 9 heures, à la Direction de l'Office des Postes et des Télégraphes.

Les personnes qui désireraient concourir pour cette entreprise sont invitées à se présenter jusqu'au 10 février 1938 inclusivement à la Direction de l'Office (rue d'Angleterre, n° 3), à Tunis, ou aux bureaux de poste de Gabès, Fomm-Tatahouine, Sfax et Soussse pour y prendre connaissance du cahier des charges et des conditions de l'adjudication.

Administration des Habous

CONSTITUTION D'ENZEL

Le jeudi 27 janvier courant, à neuf heures, il sera procédé au siège de l'Administration des Habous, à Tunis, à la mise en adjudication d'enzel des immeubles ci-après désignés :

Désignation des immeubles

- 1° Maison n° 7, impasse Chefride, rue Hammam Erremimi, à Tunis, habous Harameines. Mise à prix : 1.500 francs.
- 2° Maison n° 28, impasse du Soleïl, rue Bab-Saadoune, à Tunis, habous Saïda Manoubia. Mise à prix : 1.500 francs.
- 3° Maison n° 8, rue Sidi Gassen Essebabti, à Tunis, habous des Harameines. Mise à prix : 1.000 francs.
- 4° Maison n° 11, impasse du Maïs, rue Sidi El Bahloul, même habous. Mise à prix : 500 francs.
- 5° Maison en ruine n° 5, impasse El Kobji, rue Sidi Errassas, habous Sidi Errassas. Mise à prix : 600 francs.
- 6° Terrain à bâtir, sis à Radès, au Mrad, dit « Oursset Essabala », d'une superficie de 210 m², habous des Fontaines. Mise à prix : 210 francs.
- 7° Deux Sanjets Erremel à Choutrana, d'une superficie d'environ 4 ha. 30, habous El Maljoub et Sidi Ben Naim. Mise à prix : 135 francs.
- 8° Biadh Bent Echamekhi, ibid., d'une superficie d'environ 1 ha. 40, habous des Lecteurs. Mise à prix : 70 francs.
- 9° Ardh Feddan Babeï, à La Marsa (9 ha. environ), habous de la Mosquée de la Porte de France. Mise à prix : 1.275 francs.
- 10° Olivette Helal El Meslemani, à Kerch El Ghaba, comportant 19 oliviers (1 ha. 70 environ). Mise à prix : 400 francs.
- 11° Olivette Bou Nab, ibid., comportant quelques oliviers épars (1 ha. 30 environ), habous Harameines. Mise à prix : 270 francs.
- 12° Olivette El Herika, ibid., comportant 40 oliviers (1 ha. 60 environ), habous de la Mosquée El Haddadine. Mise à prix : 500 francs.
- 13° Cherk Etouil à Choutrana (1 ha. 65 environ), habous des Moudarrès. Mise à prix : 314 francs.
- 14° Olivette Bachèche au Djebel Lahmar comportant 40 oliviers (1 ha. 68), habous Méderca El Jassoussia. Mise à prix : 350 francs.
- 15° Olivette Erremila à Kerch El Ghaba, comportant 40 oliviers (1 ha. 97), habous des Harameines. Mise à prix : 228 francs.
- 16° Ardh Ghedir Saouana au Djebel Lahmar (6 ha. 68), habous de la Mosquée Dniden. Mise à prix : 115 francs.

Pour de plus amples renseignements et consultation des plans et cahiers des charges, s'adresser au Bureau Foncier n° 28 de la Djamaïa des Habous.

Office des Postes, Télégraphes et Téléphones

AVIS

Une adjudication pour l'entreprise du transport des correspondances et des colis postaux entre Tozeur, Nefta et vice-versa, service à exécuter par voiture automobile, aura lieu le 15 avril 1938, à 9 heures, à la Direction de l'Office des Postes et des Télégraphes.

Les personnes qui désireraient concourir pour cette entreprise sont invitées à se présenter jusqu'au 15 février 1938 inclusivement à la Direction de l'Office (rue d'Angleterre, n° 3), à Tunis, ou aux bureaux de poste de Tozeur, Nefta, Mellalou et Gafsa, pour y prendre connaissance du cahier des charges et des conditions de l'adjudication.

Office des Postes, Télégraphes et Téléphones

DEMANDEZ PARTOUT LES apéritifs Licari

DIRECTION GÉNÉRALE DES FINANCES DU MAROC BUREAUX DES DOMAINES

Avis de vente de métaux

Le lundi 27 février 1938, dans les bureaux de la circonscription domaniale rue du Capitaine Pâtissier à Rabat, il sera procédé, par la voie d'offres sur soumissions cachetées, dans la forme ordinaire, à la vente des métaux acier ordinaire et acier au chrome-nickel provenant du démantèlement de l'ex-fort Hervé à Rabat ex-voit Bollendorf.

Les métaux en cause sont à prendre sur place et à enlever dans un délai de trois mois à compter du jour de l'adjudication. Ils consistent en :

- 1° deux tonnes de canon Krupp de 200 millimètres de calibre environ, d'une longueur de 3 m. 25, d'un poids de 38 tonnes chacune et de fabrication au chrome-nickel antérieure à 1875;
- 2° deux coupes d'acier ordinaire et deux aciers d'un poids d'environ 15 tonnes chacune.

Les renseignements détaillés sont donnés à titre purement indicatif et sans aucune garantie d'espèces ou de quantités. Le cahier des charges relatif à cette vente pourra être consulté au Bureau Central des Domaines, à la Direction Générale des Finances et à la circonscription domaniale de Rabat où tous autres renseignements complémentaires pourront être fournis en l'objet.

Le Chef du Bureau des Domaines : Signé : GRIGIER.

Administration des Habous

CONSTITUTION D'ENZEL

Le lundi 31 courant, à 9 heures, il sera procédé au siège de l'Agence des Habous de Nabeul, à la mise en adjudication d'enzel des immeubles ci-après désignés :

Désignation des immeubles

- 1° Terrain à Rabat El Jebbi, au nord d'Hammamet (0,2 m²), habous du Seldi Ali Kasballah. Mise à prix : 243 francs.
- 2° Terrain El Mendra situé en bordure de l'oued El Gard, à Hammamet (2,00 m²), habous du Mesjed Bou Ar'ara. Mise à prix : 230 francs.
- 3° Terrain Cherk Etouil situé dans l'ancien Smit, région de Beni Khalled (6 ha. 89), habous Othmana. Mise à prix : 170 francs.
- 4° Parcelle de l'ancien Ebnoukka, à Hammamet (2,335 m² environ), habous de la Mosquée locale. Mise à prix : 35 francs.
- 5° Sept lots à bâtir du terrain Bir El Hobos, à Kercha, ayant des superficies variant entre 361 et 208 m², sur des mises à prix allant de 39 à 42 francs, habous du mesjed local.
- 6° Trois lots à bâtir du terrain Bir El Maamel, ibid., ayant des superficies allant de 676 à 880 m², sur des mises à prix variant entre 21 et 31 francs.
- 7° Une maison et un premier étage à Soussse, rue de la Mosquée Hanéfite n° 16, habous de la Mosquée Hanéfite locale. Mise à prix : 700 francs.
- 8° Une maison et un premier étage à

Sousse, rue El Fernak n° 2 et 4, habous des Harameines.

- Mise à prix : 1.100 francs.
- 10° Un magasin à Soussse, rue Sabat Ennajar, n° 17, habous des Harameines. Mise à prix : 125 francs.
- 11° Terrain à bâtir, à Soussse, près le pont du chemin de fer (331 m²). Mise à prix : 585 francs.
- 12° Terrain à bâtir, à Soussse, près le pont du chemin de fer (364 m²). Mise à prix : 637 francs.
- 13° Terrain à bâtir, à Soussse, près le pont du chemin de fer (172 m²). Mise à prix : 258 francs.
- 14° Terrain à bâtir, à Soussse, près le pont du chemin de fer (274 m²). Mise à prix : 480 francs.
- 15° Terrain à bâtir, à Soussse, près le pont du chemin de fer (251 m²). Mise à prix : 560 francs.

Pour visiter les lieux et pour de plus amples renseignements et consultation des cahiers des charges, s'adresser aux Agences des Habous sus-indiquées et au Bureau Foncier n° 28 de l'Administration des Habous.

Administration des Habous

CONSTITUTION D'ÉCHANGE

Le lundi 31 courant, à 9 heures, il sera procédé au siège de l'Agence des Habous de Nabeul, à la mise en adjudication d'échange des immeubles ci-après désignés :

Désignation des immeubles

- 1° Sanjet Achacha comportant 75 pieds d'olivier (forêt de Gromedlia), habous de la Mosquée locale. Mise à prix : 7.200 francs.
- 2° Partie centrale de Sanjet Ben Hemih, dans l'ancien Beni Nenda, près Menzel-bou-Zelfa, comprenant 45 oliviers, habous de la Zaouia Misseouia. Mise à prix : 1.800 francs.
- 3° La moitié indivise de Ghars El Hamari, à Bir Chellouf, région de Nabeul (10 ares de superficie totale) et le tiers de la maison Esseghidar attenante audit Ghars, habous Chadlia. Mise à prix : 6.000 francs.
- 4° Quatre lots de terrain à bâtir sis à Madmoura ayant des superficies variant entre 525 et 575 m² sur des mises à prix allant de 1.315 à 3.450 francs, habous du Mesjed Esselsi.
- Le jeudi 3 février 1938, à 10 heures, il sera procédé au siège de l'Agence des Habous, à Soussse, à la mise en adjudication d'échange des immeubles ci-après désignés :
- 5° 36 pieds d'olivier situés dans la propriété de Salem Diblou (forêt d'Akkouda), habous de la Mosquée locale. Mise à prix : 2.335 francs.
- 6° Trois pieds d'olivier sur la route l'El Hammam (forêt de Soussse), habous El Kobir, et neuf kirats et demi de 21 oliviers dans la forêt de Soussse, même habous, en copropriété avec Mouradia. Mise à prix : 2.175 francs.

SOCIÉTÉ ALGÉRIENNE DE NAVIGATION POUR L'AFRIQUE DU NORD

Charles SCHIAFFINO & C^e

Siège Social, Exploitation, Armement ALGER
Adm. Télégr. : Navigafrican-Alger
Bureaux à PARIS : 86, rue Saint-Lazare
Lignes régulières entre les ports d'Algérie, Tunisie et les ports français de la Méditerranée, Corse comprise, de l'Océan, de la Manche et Anvers par vapeurs de 1^{re} Côte
Services réguliers entre tous les ports et places du littoral algéro-tunisien
S'adresser à M. J. DUPIN, 16 bis, avenue Stéphane Pichon, à Tunis. Téléphone : 37.53.

Plus que jamais ACHETEZ DU TERRAIN
Pour y faire bâtir ou comme placement....
L'acquisition la plus sûre....
C'est celle d'un lot de terrain dans le joli site
HAMMAM-PLAGE-LES-PINS
Plage paisible, élégante, comportant tout l'aménagement moderne, située juste au-delà d'Hammam-Lif
Pour renseignements, visiter ou recevoir plan.
Voir ou écrire :
A. Naccache 6, RUE D'ALGER — TUNIS
Téléph. 10.40

- 7° Trois quarts d'une maison en ruine sise à Hammam Soussse, habous de la Mosquée El Ariane. Mise à prix : 1.870 francs.
- 8° 10 pieds d'olivier à Faddan Arbia (forêt d'Hammam Soussse), habous des mosquées El Ariane et à prédication. Mise à prix : 820 francs.
- 9° Un tiers indivis d'une boutique sise à Soussse au Souk Errelah, habous de l'Abrouvoir. Mise à prix : 500 francs.

DEMANDEZ PARTOUT Le Rhum Chauvet
JULES CURTELTIN ET JEAN GASSAR
Représentants-dépositaires
1, Rue de Flandres — TUNIS

LE CHAT NOIR
70°

EAU DE COLOGNE
TRIPLE EXTRAÏT
C. Simon
TUNIS

VÊTEMENTS J. BELL

V. DARVAUX
réunis
Téléph. 30.55
7, Rue des Belges
TUNIS
Vêtements Civils et Militaires
Rayon spécial de décorations et insignes

SI-CERGUÉS LES VOIRONS (Haute-Savoie)
VILLA DE L'ARCHET
à 6 kilomètres d'Annemasse, 12 de Genève. Altitude 750 mètres. Séjour agréable.

PHARMACIE BLOCH
1, Avenue de France, et Rue Al-Djazira
BLOCH Léon Fils
Pharmacien de 1^{re} Classe de l'Université de Montpellier Lauréat de l'École Supérieure d'Alger

Hammam-Lif
NOUVEL
Etablissement Thermal Municipal
ouvert toute l'année
de 7 h. à 11 h.
et de 14 h. à 19 h.

Docteur Albert SARFATI
Médecin-Dentiste
Avenue de la Gare — HAMMAM-LIF
Spécialité de travaux américains
Bridges, dents en Or, en Porcelaine
Appareils fixes et démontables
Extractions des dents sans douleurs
— Prix très Modérés —

Maisons recommandées
Maison de santé pour les yeux, dirigée par M. le Dr Cuenod — 1^{re} Clinique fondée en Tunisie en 1883, 1, rue Zarkoun —
Artificiers — Ancienne maison Paonessa Père et Fils, Louis Paonessa Fils, successeur, rue de Bretagne - Tunis.
Tunisia-Palace, 1^{er} ordre, au centre de Tunis, des gares, des bateaux, de la poste, des théâtres — Cuisiné réputée à prix fixe, à la carte — Ascenseur.
Grande Fabrique d'Épadrilles Ripoll Mentero et Garcia — Tél. : 24.17 — 1, Rue Al-Djazira, Tunis — Gros, demi-gros, détail.
Belle Jardinière — Vêtements et tout ce qui concerne la Toilette pour hommes. — M. A. Coudry — 12, rue Es-Sadikia, Tunis.
Grands Magasins de Nouveautés du « Petit Paris », 1, rue de France, Tunis — Brami Frères & Cie, propriétaires.
Grand Hôtel de France — 1^{er} ordre — L. de Lacroix, propriétaire — (Soussse-Tunisie).
Le Gérant : E. LUMBROSO
Imp. GORSSE, BASCONE et MUSCAT

Achetez votre épicerie chez un épicier
AU BON CAOUA
113, Rue de Portugal - Tunis
et dans ses succursales

BANQUE DE TUNISIE
Société anonyme au Capital de 16.000.000 de Francs
Siège Social à Tunis - Succur. à Soussse, Sfax et Bizerte
Agences : Tunis - Agence A. Béja, Kairouan, Mahdia, Mateur, Medjez-el-Bab, Monastir, Souk-el-Khemis, Ferryville, Gabès, Zarzis, Ebba Ksour, Nabeul, Djerba.
Escompte, Recouvrements, Dépôts à vue et échéances fixes. — Emissions de chèques et de lettres de crédit pour tous pays. — Ordres de Bourse. — Dépôts de Titres. — Location de coffres-forts.
Agence de la Compagnie Générale Transatlantique

AGENCE GÉNÉRALE D'ASSURANCES LA NATIONALE
Vie, Incendie, Accidents de toute nature, Vol, Grêle « LA NATIONALE », se classe comme les années précédentes en tête de toutes les Compagnies françaises, dépassant de beaucoup la Compagnie venant immédiatement après elle.
S'adresser pour tous renseignements à l'Agent général M. Gustave BESSIS, 1 bis, Rue Es-Sadikia — TUNIS — Téléphone : 04.79

Moulins-Concasseurs Bamfords "LE RAPIDE"
MOULINS pour blé, orge, maïs, café, etc...
1.200 références en Tunisie
Essais, devis et renseignements franco sur demande
INDUSTRIA
70 Avenue de Carthage — TUNIS

Maison Paonessa, Artificier
Rue de Bretagne — TUNIS
Fabrique d'Artificiers en tous genres
Entreprise générale des fêtes publiques et privées
Vente et location d'illuminations et de décorations
Lampes et tentures de toutes nationalités
Ballons, Lanternes vénitienes, Ventes de toutes couleurs, Pains de stéarine, etc., etc.
PRIX DÉFIANT TOUTE CONCURRENCE

Banque Franco-Tunisienne
13, rue d'Alger — TUNIS
BON DE CAISSE A UN AN : 4,5 p. 100
BON DE CAISSE A 6 MOIS : 3,5 p. 100

Compagnie de Navigation Mixte SERVICE D'HIVER
Départs assurés par vapeur grand rapide EL BIAR
Départs de Tunis tous les jeudis à 11 h. du matin.
Arrivées à Marseille tous les vendredis à 14 h.
Départs de Marseille tous les mardis à 12 h. du matin
Arrivées à Tunis tous les mercredis à 17 h.
Pour fret et passages s'adresser aux bureaux de l'Agence, 8, rue d'Alger à Tunis.
Agence PEDELUPÉ et PIETRA
René PIETRA Successeur

Office Français Immobilier & Commercial
(25 ANNÉE) « ASSURANCES » (25 ANNÉE)
28, Rue d'Italie — TUNIS — Téléph. 18.96
Vous qui désirez vendre : Fonds de Commerce, Immeubles, Terrains, etc., et qui ne trouvez pas d'acquéreur sur place, adressez-vous en confiance à OFFICE FRANÇAIS.
C^{ie} Générale Transatlantique
Services Maritimes entre Tunis et Marseille
Départs bi-hebdomadaires dans les deux sens par paquebots postaux rapides et confortables.
Départs de Tunis : les samedis à 11 h. directs, les mardis à 8 h. et de Bizerte à 15 h.
Pour tous renseignements s'adresser aux bureaux de l'Agence, 3, rue Es-Sadikia à Tunis.

Grande Disillerie Tunisienne G. & E. LICARI
USINE A VAPEUR
Rue d'Espagne et Rue de Besançon — TUNIS
Liqueurs de premier choix — Vins en gros
SPECIALITE D'AMER ET FERNET LICARI
Récompenses à plusieurs expositions et concours. — Médaille d'or. — Exposition Universelle de Paris 1900. — Médaille vermeil au Concours de Paris 1900.

DOMAINE DE POTINVILLE
Chaux Hydraulique et Ciments
DEPOT : au Port (local de la Société des Chaux et Ciments France-Afrique).
BUREAUX : 2 Rue de Marseille — TUNIS — Téléph. : POTINVILLE, Téléph. N° 3 Résean d'Hammam-Lif.

L'HUILE QUI TRAISSE LE PLUS
« Vacuum Mobiloil »
Marque « GARGOYLE »
Maison A. MODIGLIANI
Agent général et Dépositaire pour la Tunisie
5, Rue Saint-Charles — TUNIS — Tél. : 0.47

Comptoir National d'Escompte de Paris
SOCIÉTÉ ANONYME
au Capital de 400 millions de Francs entièrement versés
Registre du Commerce : TUNIS n° 1025
Siège Social : PARIS, 11, rue Bergère
AGENCES EN TUNISIE :
Tunis — Bizerte — Sfax — Soussse
ESCOMPTE ET RECOURVEMENTS
Toutes opérations de Banque, de Bourse et de Change
Livraison de Lettres de Crédit sur le Monde entier
Emission de Lettres de Crédit et de Chèques Touristiques en Lires Italiennes

Société Générale pour la Fabrication de la Dynamite
Procédés et Brevets A. NOBEL.
PELLET César, agent
DEPOSITAIRE A TUNIS : 16, Rue de Syracuse
Dynamite Gomme A et N° 1. Détonateurs, Mèches et mines, 3 tissus god' road — Téléphone 1.39
Adresse Télégraphique : Pellet — Tunis